El Ovalino



ESTE FIN DE SEMANA EN EL TMO

OBRAS DE
TEATRO CON
PERSPECTIVA
FEMINISTA 07

ACTIVIDADES PARA Todo tipo de Público

COMBARBALÁ CELEBRA LA SEMANA DE LA ASTRONOMÍA 06 LAPIDARIO INFORME DE UNESCO ACUSA "SOBRECONSUMO" HÍDRICO

INSTAN A BUSCAR FUENTES ALTERNATIVAS DE AGUA

A raíz de un estudio de especialistas de la Unesco que apunta al sobreconsumo de agua como el principal factor de la escasez hídrica en la Región de Coquimbo, tanto la academia como organizaciones de usuarios concuerdan en que el problema es de "desarrollo" y que requiere abordarse de forma integral.



REUNIÓN DE PIRQUINEROS EN LA DELEGACIÓN PROVINCIAL

ANALIZAN ESTRATEGIAS PARA FORTALECER LA PEQUEÑA MINERÍA 02



REUNIÓN EN LA DELEGACIÓN PRESIDENCIAL PROVINCIAL

Buscan estrategias para fortalecer la pequeña minería

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS Provincia del Limarí

En las instalaciones de la Delegación Presidencial Provincial se reunieron representantes de la pequeña minería con el senador Daniel Núñez, esto con el fin de promover soluciones a las diferentes problemáticas que presenta el rubro en la actualidad.

"En la región tenemos falta de financiamiento, el financiamiento es bajísimo, otro problema es la mecanización para los pequeños mineros", comenzó señalando Martín Santos, representante de los pirquineros de la región.

Esto fue profundizado por el presidente de la Asociación Gremial Nacional de la Pequeña Minería de Chile, Rubén Salinas, quien estuvo presente en el masivo encuentro, "hay algunas problemáticas como el financiamiento, la productividad, el reglamento de seguridad minera, está el tema de SERNAGEOMIN, que muchas veces acosa a la pequeña minería y no le permite desenvolverse, también hay un desconocimiento de las autoridades nacionales de quien es realmente el pequeño minero, porque se diseñan grandes políticas públicas en el Estado central, pero muchas veces con académicos que no conocen la pequeña minería", puntualizó.

Tras discutir las diversas problemáticas, nació como principal propuesta una reestructuración de ENAMI, "estamos pidiendo que haya una modernización, pero sin criticar a nadie", comenzó explicando Salinas.

"Es necesario modernizar y fortalecer la ENAMI, hay un compromiso de gobierno de no dejarla caer, para nosotros es vital su existencia, porque la pequeña minería no puede sobrevivir sin ella, por eso la vamos a defender en todos los gobiernos que vengan, porque la sentimos nuestra, pero también queremos redireccionarla, reestructurarla y modernizarla, pero en el buen sentido", complementó.

En ese aspecto, una de las propuesta tiene relación con explotación de otros minerales, "creemos que se debe pensar en minería polimetálica, no solo cobre y oro, es necesario mirar mucho más profundo", apuntó Salinas.

Por su parte, el senador Daniel Núñez enfatizó en que la pequeña minería es rentable y necesaria para producir ingresos que queden en el territorio, "hay un precio del cobre y del oro alto, pero para que un pequeño minero pueda reactivar su pique o su yacimiento

Dirigentes pirquineros se reunieron con el senador Daniel Núñez en Ovalle para tratar una serie de propuestas que reactiven el rubro, entre las cuales está la explotación de nuevos minerales, representación del gremio en las empresas del Estado y una reestructuración de ENAMI, entre otras.



EL OVALLINO

En el salón de la Delegación Presidencial Provincial se congregaron pequeños mineros de la provincia y la región.



EL OVALLINO

El senador Daniel Núñez junto a los dirigentes gremiales de la pequeña minería a nivel nacional

requiere un apoyo especial, por eso estamos pidiendo créditos directos de ENAMI hacia los pequeños mineros, porque la pequeña minería genera empleo e ingresos que quedan en la región y en las comunas, por eso es muy importante para reactivar la economía local", apuntó.

PRESENCIA DEL GREMIO

Otra de las inquietudes de los pirquineros es por la nula representación que tiene su gremio en las empresas del Estado, por lo que piden que sus dirigentes sean considerados en estas.

"Queremos que la pequeña minería

esté presente en las instituciones del Estado. En la actualidad, en el directorio de ENAMI existen representantes del Presidente de la República, de la SONAMI y de la Asociación Nacional de Minería, pero la pequeña minería no tiene representante, entonces nosotros quisiéramos estar presentes ahí", señaló Rubén Salinas.

"Queremos decirle a este nuevo gobierno que se está instalando que ojalá podamos tener la posibilidad de un dirigente gremial de la pequeña minería que represente nuestros intereses en el gobierno, muchas veces ha habido una mirada elitista o hasta clasista, perfectamente un dirigente gremial puede ser parte del gobierno", agregó.

MEDIO AMBIENTE

Para finalizar, Rubén Salinas explica que como gremio promueven una minería amigable con el medio ambiente, algo que espera se incorpore en la grande minería, "los chicos nos hacemos responsables de nuestras pequeñas faenas, las mejoramos, hemos defendido a muerte un programa de producción limpia, pero somos chicos, y si nosotros hemos asumido ese compromiso de producir limpio, los medianos y los grandes también tendrán que hacerlo", puntualizó.

PRÓXIMAS REUNIONES

Posterior a la conversación con los pirquineros, el senador Daniel Núñez se reunió con el Delegado Provincial, Galo Luna, para manifestarle esta y otras problemáticas, "en esta reunión con el senador no solo pudimos abordar el tema de los pequeño mineros, me transmitió lo que trató dicha reunión, pero también conversamos los grandes problemas y situaciones que se están viviendo en la provincia, como la escasez hídrica y la seguridad pública, por eso es importante tener estos contactos con los parlamentarios para ir construyendo estrategias conjuntas, esperamos construir una agenda de trabajo para sacar adelante estos problemas", señaló Luna.

De igual forma, se informó que se está planificando un nuevo encuentro de pirquineros en Ovalle, esta vez con la presencia de la Ministra o el Subsecretario de Minería, lo que podría materializarse durante el mes de abril.

ANTE INCREMENTO DE PLANTACIONES Y DE BANDAS DEDICADAS AL TRÁFICO DE DROGAS

Con nuevas estrategias combaten el crimen organizado **en la zona rural del Limarí**

Especialistas de la PDI
en materia de crimen
organizado explican que las
investigaciones a mediano
y largo plazo se concentran
en desbaratar a las bandas
desde arriba, quitándole
poder a los financistas y a
quienes organizan los grupos
delictivos.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ

La balacera en Punitaqui y la posterior captura de tres sujetos —mientras uno se disparó y otro permanece prófugo-abre todavía algunas interrogantes acerca del trabajo de investigación a bandas delictivas y los resultados que este tipo de labores arroje.

El altercado entre bandas rivales, de la cual no se tiene todavía información de una de ellas, dejó de manifiesto el violento accionar de estos sujetos, quienes al aire libre y a plena luz del día fueron capaces de protagonizar una "balacera infernal", como denunciaron los vecinos en los llamados al 133 de Carabineros.

Consultado sobre los esfuerzos para combatir este tipo de organizaciones delictiva, el comisario de la Brigada Contra el Crimen Organizado de la PDI, Alfonso Salazar, explicó que debido al incremento de tráfico de drogas, se han tenido que adoptar otras medidas de investigación.

"Desde el año 2019 y luego por la pandemia el tráfico de drogas en nuestro país, al igual que todo negocio ilícito, ha tenido un incremento y se ha venido desarrollando. Y eso se ha evidenciado en el significativo aumento en el ingreso y en las incautaciones de mercancía ilícita y drogas, ya que en el año 2021 se incautaron casi 16 toneladas, lo que se traduce en términos porcentuales en un incremento del 67% de lo que se venía incautando", explicó Salazar.

Indicó que eso es reflejo también de una mayor capacidad de producción de estupefacientes en la región de Coquimbo, dadas sus condiciones, como clima, suelo, lugares alejados y de difícil acceso, entre otros factores. Tal incremento en la producción de cannabis ha atraído a otras bandas a intentar lo que se conoce como una



EL OVALLINO

Funcionarios de la PDI lograron capturar la tarde del martes a uno de los sujetos que participó en la balacera registrada en Punitaqui.

APOYO COMUNITARIO

Indicó el comisario Salazar que el apoyo de la comunidad en la lucha contra estos hechos delictivos es fundamental.

"Lo que le concierne a la comunidad y siempre apuntando a que su integridad y seguridad no se vea expuesta, es aportar antecedentes a la policía a objeto de poder dar con aquellos lugares de cultivo o negociación de drogas".

Señaló así que el llamado a los vecinos es a que estén atentos, alertas a este tipo de fenómenos y lo puedan hacer saber a la policía de manera segura, aportando la mayor cantidad de datos posibles.

"quitada" de drogas en los lugares de producción.

"La Jefatura Nacional Antinarcóticos Contra el Crimen Organizado ha cambiado la metodología de trabajo, realizando investigaciones a largo plazo, enfocándose en organizaciones criminales con el fin de conseguir mejores resultados, y eso se ve reflejado en las cifras de incautaciones. Esto también va de la mano de un mayor volumen de droga que ha estado circulando que trae consigo que distintos grupos o bandas rivales se estén enfrentando mientras custodian la producción del cannabis, precisamente contra otras organizaciones criminales que se dedican a internarse en estos sectores, con el objeto de poder hacerse de la producción de droga".

ACTUALIZADOS

Destacó que la PDI agregó al Plan Cannabis desde hace cuatro años la movilización estratégica como un modelo de integración policial, estableciendo que producto de los procesos investigativos y el análisis criminal se identifiquen además de las áreas de cultivo, la intervención de las estructuras criminales que se especializan en este tipo de delitos.

"Es por ello que hemos tenido un aumento en la desarticulización de organizaciones criminales que bordean el 38%. Esto ha traído consigo que vaya cambiando la dinámica del delito con que estas bandas llevan a cabo sus acciones, y todo este proceso logístico de producción, cosecha,

"LLEVAMOS ADELANTE
PROCESOS QUE TIENDEN
A DEBILITAR EN SU
ESTRUCTURA A ESTAS
ORGANIZACIONES
CRIMINALES, ENTENDIENDO
QUE ASÍ NO PUEDEN
SEGUIR OPERANDO, SI SE
LES ATACA EL PATRIMONIO"

ALFONSO SALAZAR

BRIGADA CONTRA EL CRIMEN ORGANIZADO

traslado, distribución y venta a los microtraficantes. Nosotros estamos llevando adelante procesos que tienden a debilitar en su estructura a estas organizaciones criminales, entendiendo que así no pueden seguir operando si se les ataca el patrimonio", destacó el detective.

Recordó que en el año 2021 hubo un aumento de incautación de cannabis procesada de un 120% respecto del 2020, y también un aumento exponencial en lo que se refiere a plantaciones, lo cual da cuenta de que también existe una mayor necesidad de estos narcos productores de expandir su negocio.

"Por lo tanto, nosotros de manera permanente llevamos a cabo investigaciones que apuntan no solo a detener al que transporta la droga, sino al productor, al financista y al receptor final que es quien la pone en los barrios del país".

EVIDENCIA

Con respecto al suceso registrado este martes, el Jefe (s) Brigada de Homicidios La Serena, Comisario Cristian Ara, señaló que se han practicado distintas pericias a la camioneta abordada por los cinco sujetos, recopilando evidencia balística y biológica que permitirá esclarecer los hechos.

Destacó que mientras se desarrollaban las diligencias en el mismo lugar, funcionarios de la PDI acudieron al sector de Alcones, a prestar colaboración a Carabineros y es cuando logran la detención de dos de los sujetos que intentaban escapar por los cerros de la zona, quienes por disposición del Fiscal de Turno, fueron entregados al personal de Carabineros para su posterior formalización en el Juzgado de Garantía de Ovalle.

SEQUÍA EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

Actores del agua plantean la urgencia de buscar fuentes alternativas

CHRISTIAN ARMAZA Región de Coquimbo

"Investigadores de Unesco demuestran que sequía en Coquimbo fue provocada por sobreconsumo" es el título de una nota publicada este miércoles en el diario La Tercera, en donde se hace eco de la larga y extensa escasez hídrica que vive la región desde hace más de una década.

La nota recoge los resultados del estudio "Cambio climático y uso excesivo: desafíos de los recursos hídricos durante el crecimiento económico en Coquimbo", liderado por el investigador de la Universidad de Talca y director de la Cátedra Unesco en Hidrología de Superficie, Roberto Pizarro, y fue publicado en la prestigiosa revista Sustainability el pasado 15 de marzo.

En este, se revisaron los datos disponibles de la Dirección General de Aguas desde 1984 a 2018, considerando 43 estaciones pluviométricas, 10 estaciones de flujo de ríos y 11 piezómetros (utilizados para la medición de pozos), concluyendo que la falta de agua en la zona no ha sido profundizada por el cambio climático, sino por el consumo productivo y humano.

"Los resultados y el análisis realizados permiten concluir que, si bien las precipitaciones presentan una disminución en el período de estudio para la Región de Coquimbo, estas caídas no son significativas. De ello se deduce que la menor oferta en caudales medios y máximos no podría atribuirse directamente a factores climáticos, sino a otras variables", se explica en el informe, el cual es consignado por el medio capitalino.

Es así como en el documento, se concluye que "las actividades económicas han tenido un fuerte crecimiento en el período estudiado y, al ser altamente demandantes de agua, es muy probable que sean las principales causas de la disminución de la oferta hídrica".

RESERVAS SUBTERRÁNEAS

Otro de los puntos en que se enfocó el informe fue la situación de las napas freáticas.

Así se indica en el documento que "la demanda de agua subterránea para el riego de cultivos ha aumentado constantemente, alcanzando la paridad entre el uso de los recursos de agua superficial y subterránea a partir de 2010. Fueron estas aguas, de hecho, las que mostraron una mayor variación de volumen durante el periodo estudiado, pues mostraron que sus niveles de agua se encontraban ahora a una



LAUTARO CARMONA

La escasez hídrica en la región ya ha pasado a ser una situación permanente, cuyos mayores efectos se han vivido hasta ahora en las zonas rurales del territorio.

A raíz de un reportaje aparecido en un medio nacional en donde se aborda la crisis hídrica que se vive en la región, apuntando al sobreconsumo de agua como el principal factor de la escasez del vital elemento en la zona, tanto de la academia como de organizaciones de usuarios del agua concuerdan en que el problema hídrico es un problema de "desarrollo" y como tal requiere abordarse de forma integral y multisectorial.

mayor profundidad.

En ese sentido, el informe sostiene que las disminuciones del nivel freático (agua subterránea) coinciden con el inicio de la megasequía en Chile.

Y por ello, en el documento se recalca que "las cantidades de precipitación en la zona no muestran una disminución significativa, por lo que es probable que la precipitación no sea el principal factor responsable de la disminución de los caudales y el aumento de la profundidad de las napas freáticas. Sobre todo, considerando que la reducción de agua en la región se da en conjunto con un aumento de las actividades productivas (principalmente minería y agricultura), sectores que demandan miles de hectómetros cúbicos por año", recalca el documento.

A ello se agrega, según los autores

del estudio, a que durante el periodo abarcado "pese a que los niveles de agua se redujeron notoriamente, los derechos de aguas se continuaron entregando". Sería pues, "el abuso" del consumo del agua uno de los culpables de la situación de escasez que hoy afecta a la región.

UN CONTEXTO

Cabe señalar que para el estudio "Cambio climático y uso excesivo (...)", utilizó como parte de sus insumos para la investigación, material elaborado por el Laboratorio Prommra de la Universidad de La Serena, participando también en la publicación del informe en la revista Sustainability.

A manera de contexto, el académico y director de dicha entidad y director tam-

LA SITUACIÓN ACTUAL ES
PREOCUPANTE PORQUE
LOS CAUDALES DE LOS
RÍOS NO SOLO LLEVAN 4
AÑOS DISMINUYENDO, SINO
QUE YA EN 2020 FUERON
LOS MÁS BAJOS QUE SE
REGISTRABAN EN AL MENOS
30 AÑOS"

CRISTIAN ORREGO

COORDINADOR ÁREA METEOROLÓGICACEAZA

bién del Consorcio Centro Tecnológico del Agua Quitai Anko, Pablo Álvarez, sostuvo que la investigación surgió a partir de una pregunta de fondo: ¿cómo generar un desarrollo sostenible en el largo plazo, si para crecer se requieren de más recursos hídricos, que son cada vez más escasos?

En ese sentido, Álvarez señala que el escenario que analizó el informe: reducción sostenida de las precipitaciones desde hace varios años, reducción del agua superficial como los caudales de los ríos, y descenso del almacenamiento de las aguas embalsadas de manera sostenida.

Pese a este escenario, el país y sus actividades económicas continúan creciendo. "¿De dónde se sostuvo ese crecimiento si había menos oferta de precipitaciones, menos oferta de aguas superficiales y menor cantidad de agua efectiva en los embalses? ¿Cómo se sostuvo?", se pregunta el académico.

He ahí cuando se analiza la disponibilidad de las aguas bajo tierra, registrándose un fuerte aumento de derechos de agua subterráneas a partir de los años 90.

"De ahí en adelante se prevé un incremento importante en la cantidad de derechos de aprovechamiento de aguas en terreno, de los cuales gran parte, son producto de la llamada Ley del Mono, que regularizó las extracciones de agua subterránea en la zona más precaria como el secano, que en realidad poco participan de esto", afirma Álvarez.

"Hay un incremento de la extracción y del uso de este tipo de aguas, eso sí ocurre, en este mismo periodo", dice, lo que se conjuga con las otras condicionantes: descenso de precipitaciones, de caudales y del nivel de embalses.

Ya, hacia 2020 de hecho, diversas investigaciones, mostraban una disminución de las reservas de agua subterráneas en la gran mayoría de los acuíferos de la región, agrega el académico de la ULS.

UNA GESTIÓN NO INTEGRAL

Como sea, el último Boletín Climático del Centro de Estudios Avanzados de Zonas Áridas, Ceaza, confirma la situación crítica en que se encuentra el sistema hidrológico de la Región de Coquimbo.

Cristian Orrego, coordinador del área meteorológica del Ceaza, explica que "la situación actual es especialmente preocupante porque los caudales de los ríos no solo llevan 4 años disminuyendo, sino que ya en 2020 fueron los más bajos que se registraban en al menos 30 años. Luego, en el año 2021 bajaron aún más y lo que va del 2022 nuevamente se sigue este patrón y así, el escenario

Zona de debates



Pablo Álvarez ACADEMICO ULS

"Este no es un problema sectorial. No es un problema de un sector económico, es mucho más grande y profundo. Ni en la causa, ni en la responsabilidades, ni en los resultados"



Alejandra Marín GERENTA JUNTA DE VIGILANCIA RÍO ELOUI

"De esto venimos hablamos hace más de 20 años en la zona. Hace falta esa coordinación efectiva para anticiparse a todas estas dificultades en que nos encontramos, porque hemos sido muy reactivos"

se vuelve crítico. Además, esto no es sólo una condición particular de un río, ya que hemos visitado las cordilleras en las tres provincias y en todos lados hemos visto in situ la misma escasez".

Respecto a los embalses, en Elqui se tiene sólo un 34% de su capacidad embalsada, Limarí 12% y la provincia de Choapa cuenta con apenas un 7% de agua embalsada. Cabe destacar que en el Choapa, durante febrero se secó completamente el embalse Cogotí.

En ese sentido, Alejandra Marín, gerenta de la Junta de Vigilancia de Río Elqui, manifestó que el principal problema en la región en relación con el agua, es la falta de una visión integral en la gestión hídrica.

"De esto venimos hablando hace más de 20 años en la zona. Hace falta esa coordinación efectiva para anticiparse a todas estas dificultades en que nos encontramos hoy, porque la verdad, hemos sido muy reactivos", agregó.

Respecto a la disminución de las aguas superficiales, Marín indicó que ante dicho escenario las organizaciones de usuarios del agua, como en el caso de las juntas de vigilancia, han debido, por necesidad, apoyarse con aguas subterráneas, aunque restó incidencia a una suerte de "sobreconsumo" en la escasez hídrica que vive la región.

"Hoy día sufrimos una sequía en la Región de Coquimbo, los caudales de los ríos son los más bajos de los últimos 50 o 60 años, y estamos hablando de los caudales de las nacientes, que es la zona donde nacen los ríos, y en donde todavía no se registra consumo, ni superficial ni subterráneo. Es ahí donde se verifica la sequía", dice.

UN PROBLEMA DE DESARROLLO

Pero más allá de los matices, hay

una coincidencia cada vez más generalizada en las formas de afrontar la escasez hídrica y esta tiene una dirección: de forma integral y multisectorial.

Para el académico Pablo Álvarez, el desafío no es sólo afrontar un problema de carácter hídrico, sino que es un tema que abarca a todo el proceso de desarrollo del país, y el carácter sostenible que ese desarrollo tiene que tener.

'Este no es un problema sectorial. No es un problema de un sector económico, es mucho más grande y profundo. Ni en la causa, ni en las responsabilidades, ni en los resultados. Por ejemplo, supongamos que hay racionamiento y se corta el agua desde las 12 hasta las 6 de la tarde. ¿Qué pasa durante ese periodo de tiempo, desde el punto de vista del turismo, de los restoranes, de las actividades económicas como el comercio, de los edificios públicos y las actividades del Estado, funcionarios, colegios? Todo se detiene", comenta.

"Entonces", se pregunta, "¿estamos frente a un problema de racionamiento, o estamos frente a un problema de desarrollo? En el fondo es lo segundo. Y el tamaño de las soluciones deben ser de la magnitud del problema".

Por su parte, la gerenta de la Junta de Vigilancia de Río Elqui, Alejandra Marín, puntualizó que debemos enfrentar "una seguía estructural, y, por lo tanto, lo primero que puedo decir es que necesitamos nuevas fuentes de agua, pozos subterráneos para una explotación sostenible. Las herramientas están, está la normativa, pero falta la fiscalización".

Otros proyectos como la reutilización de las aguas servidas tratadas para reinyectarla a los procesos productivos, la recarga de acuíferos, y la instalación de plantas desaladoras, además de avanzar hacia una mejor gobernanza del recurso hídrico, son otras alternativas que el país no puede dejar de no asumir para adaptarse a esta nueva realidad.



por: \$60.000 Precio anual.

- Reparto a domicilio los 363 días del año.
- 12 avisos económicos.
- Invitaciones para Avant Premiere.
- 2 tarjetas del Club.



VISITE: www.elovallino.cl

DIVULGACIÓN DE LA CIENCIA



FL OVALLING

Niñas y niños combarbalinos pintaron planetas y cohetes para aprender conocimientos básicos de astronomía.

En el Observatorio Cruz del Sur la astrónoma Bernardita Ried impartió una charla.

EL OVALLINO

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS Combarbalá

Desde el día lunes que Combarbalá desarrolló una serie de actividades destinada a todo tipo de público para celebrar la semana de la astronomía.

Todo partió con los más pequeños, ya que se invitó a los alumnos de la Escuela América y el Colegio San Francisco a recrearse con diversas actividades en la Plaza de Armas de la comuna.

En este lugar los infantes combarbalinos pudieron desenvolverse y aprender a través del arte, ya sea pintando dibujos de los planteas o fabricando un pequeño cohete de cartón.

"Se hicieron actividades lúdicas para los niños y niñas, pudieron pintar algunos cohetes según su gusto personal, también se les entregaron laminas para pintar y aprender los nombres de los planetas", señaló el monitor del Observatorio Cruz del Sur, Manuel Ibacache, quien estuvo a cargo de la jornada.

El educador combarbalino destaca la importancia de este tipo de eventos, ya que se rompe la rutina, lo que a su vez genera interés.

"Cuando los niños están en un ambiente que no es su colegio, como fue en este caso la plaza, se sienten liberados, su comportamiento es distinto. En esta actividad además se entregaron premios, entonces su disposición fue muy buena, estaban todos muy contentos, estaban muy incentivados por participar", apuntó.

En este mismo día los pequeños pudieron disfrutar de una observación solar, en donde aprendieron diferentes curiosidades del "astro rey".

"Se les explicó porque podían ver el sol a través de telescopio sin sufrir algún tipo de riesgo, ya que el sol no se puede mirar directamente. También se les entregó breve información, cómo contarles que el sol es una estrella, y otros temas que de a poco se les va enseñando de acuerdo a su nivel escolar, con un vocabulario también acorde", indicó lbacache.

Combarbalá celebra la semana de la astronomía con todo tipo de público

Hasta la Plaza de Armas de Combarbalá concurrieron alumnos de la Escuela América y el Colegio San Francisco para desenvolverse en una serie de actividades recreativas acorde a su edad, mientras que en el Observatorio Cruz del Sur se llevó a cabo una charla a cargo de la astrónoma Bernardita Reid.



EL OVALLING

El monitor Manuel Ibacache guía la observación solar en alumnos del Colegio San Francisco.

CHARLA EN EL OBSERVATORIO

El día miércoles en tanto se desarrolló un conversatorio en el Observatorio Cruz del Sur, el cual estuvo a cargo de la astrónoma, Bernardita Ried, quien recorrió la región durante la presente semana.

La jornada comenzó con temática libre, en donde los cerca de 60 asistentes pudieron realizar diversas preguntas que fueron respondidas por la experta. Posteriormente, la

interlocutora tomó la palabra para informar sobre algunas de sus investigaciones en cuanto a las galaxias, la expansión del universo y evolución de las estrellas.

Al respecto, Bernardita Ried manifestó que "ha sido una linda experiencia, me sentí muy cómoda, ya que podía interactuar con la gente, todos hacían preguntas, espero haberlas respondido de la mejor manera. Ha sido muy emocionantes estar principalmente con niños y niñas de toda la región, visitar liceos y que nos visiten igual escuelas rurales, para que puedan involucrarse en los descubrimientos astronómicos, ya que tanto el valle del Elqui y como el valle el Limarí se caracterizan por tener de los mejores observatorios del mundo", indicó.

De igual forma, la astrónoma quiso destacar en particular a Cruz del Sur, ya que es un espacio que ha alcanzado parámetros de calidad, "es muy importante que la gente se dé cuenta que el observatorio es parte de nuestro patrimonio y de nuestra cultura, tenemos un laboratorio natural que es el cielo, el cual debemos proteger y además sentirnos partícipes de él. Los observatorios turísticos abren un montón de preguntar en los niños y las familias, preguntas muy sanas, preguntas que hacen cuestionar lo que nos rodea, darnos cuenta que hay muchas preguntas que están sin respuesta y que eso no está mal, sino que es una fuente de inspiración, me parece que se hace un trabajo muy lindo y muy profesional en este lugar", concluyó.

Por su parte, el alcalde de Combarbalá, Pedro Castillo, agradeció la visita y labor que cumple Bernadita Ried, "para la comuna ha sido un honor y un agrado contar con su visita, es una astrónoma y física que ha trabajado durante muchos años en el estudio de nuestro universo, creo que su rol como divulgadora científica ha acercado la ciencia y la astronomía a distintas generaciones", apuntó.

Los asistentes a este conversatorio astronómico obtuvieron una entrada gratuita para volver a los tours habituales del observatorio, los cuales se realizan todos los días desde las 21:00 hrs.

OBRAS NACIONALES EN OVALLE

Teatro con **perspectiva feminista** presenta este fin de semana el TMO

Este viernes se exhibe El Nudo, una obra sobre género y educación en un liceo del sur de Chile, mientras que el sábado, la actriz Magdalena Müller protagoniza "Carolina, la Eterna Enmascarada".

Ovalle

Este fin de semana continúa la programación de artes escénicas en el Teatro Municipal de Ovalle, con dos obras que propondrán temáticas en torno a la perspectiva de género y que son de acceso liberado para toda la comunidad ovallina.

El primer panorama cultural está agendado para hoy a las 20 horas, con la función de "El Nudo", un contenido escénico preparado por la compañía Teatro La Mala Clase y que promete fuego, trap y humor.

La historia presenta a un grupo de ex alumnas de un liceo del sur de Chile que verán cómo el movimiento



EL OVALLINO

La obra El Nudo, se presentará la noche de este viernes en el TMO en un fin de semana dedicado a temas de género.

feminista revoluciona las relaciones al interior de la comunidad educativa. La revelación de un antiguo abuso y el involucramiento de un estudiante en la situación provocará un enredado nudo que sus protagonistas intentarán resolver.

La obra es para mayores de 12 años e invita a dialogar sobre un tema en tendencia en la agenda social del país.

"Queremos hablar de ese nudo que ata todo, que al parecer son los roles de género. Es una historia muy entretenida y que nos permitió reflexionar sobre grandes temas en estos momentos de transformación", adelanta la directora de "El Nudo", Aliocha de la Sotta.

MAGDALENA MÜLLER EN OVALLE

En tanto este sábado será la oportunidad de "Carolina, la Eterna Enmascara", obra que tendrá a la reconocida actriz nacional Magdalena Müller presentándose en el principal escenario de la Región de Coquimbo, interpretando a una dueña de casa, esposa y madre de los años 50, que intenta calzar en el rol de mujer perfecta de la época. Esta función cerrará el Ciclo Ciudadano del TMO, un programa de participación ciudadana que le permitió a la propia comunidad ovallina involucrarse en la gestión cultural y definir, según sus propios criterios, contenidos artísticos para ser presentados en escena, a través del Comité Programático Ciudadano.

Con esta, serán cinco las obras de este año que han sido programadas y gestionadas por el público fidelizado del teatro, en una experiencia que busca ser replicada por la Corporación Cultural Municipal, como parte de su área de desarrollo de audiencias.

Las entradas están disponibles de forma gratuita a través de www.tmo. cl y ambas funciones contarán con los protocolos sanitarios correspondientes a la Fase 4 del Plan Paso a Paso.

El Ovallino



GERENTE GENERAL Y
REPRESENTANTE LEGAL:
SUB DIRECTOR COMERCIAL:
EDITOR:

OFICINA OVALLE:

OFICINA LA SERENA: PUBLICIDAD: SUSCRIPCIONES:

Francisco Puga Medina Jorge Contador Araya Roberto Rivas Suárez

Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271

Brasil 431 Fono (51) 2200400 Fono (51) 2200420 Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

www

www.elovallino.cl

@elovallino

facebook.com/DiarioElOvallino/

VISA







Publica en www.elovallino.cl

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

GENERALES

TAROT

Makayoma: Tarot – amarres – amor – descargas – enfermedades naturales sobrenaturales – garantizados Ovalle 974388563

LEGALES

EXTRACTO

Solicitud de Regularización de Derecho de Aprovechamiento de Aguas Subterráneas, Clarisa Alejandra Cortes Rojas, RUT N° 12.427.929-1, en virtud de lo establecido en el artículo 2° transitorio del Código de Aguas, solicito regularizar un derecho de aprovechamiento de aguas subterráneas, por un caudal de: 1.5 L/S, por un volumen anual de 47.304 M3, extracción mecánica, de carácter consuntivo, de ejercicio permanente y continuo, desde un pozo ubicado en la Comuna de Punitaqui, Provincia del Limari, región de Coquimbo. Localizado en un punto definido

por las coordenadas UTM, DATUM WGS 84, 6.586.082 Mts Norte, 275.631 Mts Este, solicito radio de protección de 200 mts con centro en el pozo.

EXTRACTO

En causa Rol V-28-2022, Segundo Juzgado Letras de Ovalle, caratulada "ALFARO", por senten-

cia de fecha 10 de Marzo de 2022, se declaró a doña Silda del Carmen Ulloa López, domiciliada en Carlos Jiles Pizarro 64, El Quiscal, Ovalle, no tiene la libre administración de sus bienes, nombrándose como curador definitivo a su hija doña Daniela Andrea Alfaro Ulloa. SECRETARIO (S) XSETYPTWDW

REMATE

EL PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE OVALLE, el día 01 de Abril del año 2022 a las 12,00 horas, rematará sitio y casa ubicado en pasaje Alberto Valenzuela Nº 657 de Población Fray Jorge, ciudad y comuna de Ovalle. Inscrito a fojas 2760 Nro. 2457 del Registro de Propiedad del año 2009 del Conservador de Bienes Raíces de Ovalle a nombre del ejecutado. Rol de avalúo fiscal 2061-14 de Ovalle.- **MÍNIMO** SUBASTA: \$18.230.599.deberán consignar Interesados previamente 10% del mínimo de subasta, mediante vale vista bancario a la orden del Tribunal tomado en BancoEstado o dinero en efectivo depositado en la cuenta corriente del tribunal.- El remate se efectuará en el Tribunal, ubicado en calle Antonio Tirado Nº 140 de Ovalle.- Demás antecedentes en causa rol C-73-2020 del Primer Juzgado de Letras de Ovalle caratulados "BANCO SANTAN-DER - CHILE c/ LUIS CORTES OLIVARES", juicio ejecutivo hipotecario de cobro de pesos.- La subasta se realizará bajo la modalidad "videoconferencia" Interesados deben tener clave única del Estado e informar previamente al tribunal los datos acerca del depósito de la garantía para participar en la subasta, al correo jlovalle1_remates@pjud.cl.-

JUAN RODRIGO VARAS ADAROS Secretario Subrogante

ROBERTO RIVAS SUÁREZ Monte Patria

Cerca de las 10:30 horas del pasado sábado, comenzaron a rugir los motores en Tierra Amarilla, con el reconocimiento de pista de los competidores que llegaron al Campeonato Zonal Norte de Enduro.

Un total de 16 representantes montepatrinos de distintas edades fueron parte de esta competencia, que cobró vida durante el fin de semana, y en la que más de 150 pilotos se disputaron el pódium en las 14 categorías en disputa, logrando en esta oportunidad dos de ellos alcanzar el segundo y primer lugar en las categoría 50cc y 65 cc respectivamente.

Monte Patria subió a lo más alto del pódium, gracias a uno de sus representantes, Martín Cisternas, de 10 años, quien acompañado de su padre llegó hasta la final de las cuatro fechas. Durante el recorrido tuvo buen desempeño, sin embargo, el camino le jugó en contra cuando completaba su última vuelta, dejándolo en cuarta posición de la carrera. No obstante, esto no impidió que se alzara con el primer puesto del campeonato.

"Si, tuve dificultades y me caí en la última vuelta, pero estoy bien y eso es lo importante. Estoy contento con mi desempeño y voy a seguirme preparando para poder dar lo mejor de mí en los próximos campeonatos"



Con dos podios regresaron los pequeño montepatrinos que participaron en el Zonal Norte del Campeonato Enduro.

CEDIDA

DESTACADA PARTICIPACIÓN LOCAL EN COMPETENCIA EN TIERRA AMARILLA

Pequeños Montepatrinos logran podios en Campeonato Enduro Zonal Norte

Dos de los representantes de Monte Patria en la división infantil lograron ocupar los primeros puestos en sus categorías. Martín Cisternas obtuvo el primer lugar en 65 cc, mientras que Leo Laflor se alzó con el segundo puesto en los 50cc de la competencia.

explicó el pequeño.

En tanto la categoría 50 cc Leo Cristóbal Laflor, también de 10 años de edad, obtuvo la segunda posición, quien dijo y dijo haberse sentido muy satisfecho con su rendimiento. "La competencia estuvo muy buena y la pista también y por eso me siento orgulloso. Voy a estar preparándome para las próximas fechas con mucha energía".

ACOMPAÑADOS

En esta oportunidad los 14 competidores contaron con el apoyo del Municipio de Monte Patria. Previamente el alcalde, Cristian Herrera, se reunió con algunos de los participantes a fin de desearle el mayor de los éxitos a los representantes de este deporte, además de hacer entrega de camisetas y aportes traducidos en combustible para su traslado.

Al respecto el edil destacó que "existe un grupo de montepatrinos que participa en el motociclismo y efectivamente este fin de semana fue la última fecha del campeonato en la Región de Atacama y nosotros quisi"SI, TUVE DIFICULTADES
Y ME CAÍ EN LA ÚLTIMA
VUELTA, PERO ESTOY BIEN
Y ESO ES LO IMPORTANTE.
ESTOY CONTENTO CON
MI DESEMPEÑO Y VOY A
SEGUIRME PREPARANDO"

MARTÍN CISTERNAS

CAMPEÓN 65CC

mos apoyarlos como municipio. Había grandes posibilidades de pódium en este zonal norte y lo logramos. Como municipio, queremos seguir la vinculación con este entretenido deporte. También destacar que quisimos, con este pequeño aporte, apostar a otros tipos deportes que muchos jóvenes de la comuna practican".

Para los padres y familiares sin duda fue una gran experiencia. Al respecto Gabriel Jofré, padre de dos competidores dijo sentirse "orgulloso por



CEDID

El pequeño Martín Cisternas alcanzó el primer lugar en su categoría de 65cc incluso teniendo problemas en la última carrera.

estar apoyando a los chicos, también quiero agradecer la alianza que realizó la Municipalidad de Monte Patria, porque los han apoyado bastante en la concreción de sus sueños, porque este es un deporte caro y sería bonito ver a mis niños continuar cumpliendo con sus metas personales en este deporte. Prefiero que ellos puedan elegir este deporte para que disfruten a verlos en casa".

Paulina Castillo, madre de uno de los competidores montepatrinos en el zonal norte, indicó que "si bien no pertenecemos a un club determinado, somos de la comuna, precisamente, de la localidad de Chañaral Alto. Aunque mi hijo tenga 8 años, no es nuestro primer zonal, ya que mi hijo corre desde los 4 años de edad. De

los cuatro años que mi hijo participa nunca antes habíamos tenido apoyo del municipio. Creo que es súper positivo que nos apoyen, nos ayuden a hacer las pistas para ellos, porque son el futuro de la comuna".

ANFITRIONES

Por su parte José Cofré, presidente del Club Tierra Amarilla Enduro, agradeció la gran convocatoria de los pilotos que "en realidad, la mayoría de ellos son de la Región de Coquimbo que viajaron hasta Atacama en donde desarrollamos un circuito técnico y donde participaron una gran cantidad de pilotos para competir y la verdad es que estamos muy satisfechos de la jornada que tuvimos".